

## Emigran hasta 400 mil personas por desertificación al año

POR JORGE OLMEDO

En México se calcula que el fenómeno de desertificación provoca cada año la emigración de entre 300 mil y 400 mil personas, reveló Enrique González Vicente, Coordinador de la Unidad de Asuntos Internacionales y Fomento Financieros de la Comisión Nacional Forestal, al reconocer que ante la magnitud de los retos que impone este problema es necesaria la participación de la sociedad y de un amplio número de aliados para detener y revertir ese fenómeno que afecta directamente a 22 millones de mexicanos.

En el marco de la celebración del Día Mundial de Lucha contra la Desertificación, y durante la inauguración de la exposición de carteles y cactáceas alusiva al tema, añadió que es necesario concientizar a la población sobre esta problemática. "En esta lucha no se podría pensar exclusivamente en una institución porque no podríamos. El problema es muy grande y costoso; necesitamos socios".

Resaltó los avances que se han generado en los últimos años por parte del área de Restauración de Suelos de esta institución, que ha permitido que más 600 mil hectáreas georreferenciadas se encuentren en proceso de recuperación a través de actividades de suelos y reforestación, lo que implica que estas superficies vuelvan a generar servicios ambientales como la retención de suelos, filtración de agua y mantenimiento de la biodiversidad. Por lo anterior valoró el esfuerzo que el área de suelos de la Conafor está reali-

zando en la lucha contra la desertificación en México.

Por su parte, David Gómez Díaz, especialista en cambio climático de la Universidad Autónoma de Chapingo, al presentar la ponencia "Indicadores de la desertificación y cambio climático en México", consideró la importancia de incorporar en los programas de lucha contra la desertificación indicadores precisos acerca de los patrones climáticos, que constituyan un soporte para fortalecer los resultados que en materia de restauración de suelos se realizan el país.

El suelo es un recurso natural considerado como no renovable debido a lo difícil y costoso que resulta recuperarlo después de haber sido erosionado o deteriorado. En México 64 por ciento de la superficie presenta algún nivel de degradación que va de ligero a extremo, perdiendo paulatinamente su capacidad productiva. En el ámbito social, esta situación tiene como consecuencia que cada año emigran entre 300 mil y 400 mil personas, abandonando sus tierras.

La lucha contra la desertificación consiste en promover acciones a nivel global que permitan detener y revertir los procesos degradantes y sus causas, además de mitigar impactos adversos como la disminución de la productividad de las tierras, desnutrición, empobrecimiento de la población y migraciones. Los principales factores causantes de la degradación de suelos son la deforestación para cambio de uso de suelo y el sobrepastoreo, entre otros.

